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В течение всей прош лой недели 21 участник 
из Беларуси, России, Ка зах ста на, Армении и 
Кыр гыз ста на проходили ус ко рен ный интенсив. 
Им, экс пер там и журналистам, рассказывали 
о деятельности Евразийского экономического 
cоюза те, кто изо дня в день занимается 
его формированием — чле ны Евразийской 
экономической комиссии.

Для ЕЭК Лет няя шко ла — но вый фор мат ра бо ты, че го не 
ска жешь о вто ром ее организаторе — Российском со ве те 
по меж ду на род ным де лам (РСМД). Комиссары признают-
ся, что чаще все го комиссия ра бо та ет с представителями 
го су дар ствен ных струк тур, а не с экс перт ным и медиа-
сообществом. Шко ла как раз призвана это исправить. Что 
ка са ет ся РСМД, то для не го та кой фор мат ра бо ты не нов. 
Но евразийская тематика и «шко ла» совместились впер-
вые. При этом вся «соль» мероприятия в том, что участ-
ники не толь ко узнали о деятельности ЕА ЭС, но и пред-
ставили ЕЭК и РСМД об рат ную связь в виде конк рет ных 
предложений по улучшению со ю за.

То, что мероприятие действительно важ но, ста ло по ня тно 
уже на открытии. Точ нее, по сле почти двух ча со вой сессии 
пред се да те ля Коллегии ЕЭК Виктора Христенко, мини-
стра Комиссии Карине Минасян и ге не раль но го директора 
РСМД Анд рея Кор ту но ва.

Гла ва ЕЭК не преминул отметить, что «если по смот реть 
в зал, то се дые во ло сы ос та ют ся толь ко на подиуме» и 
участники шко лы — мо ло дые люди (от 21 до 40 лет). «Все 
интеграционные про цес сы и про ек ты — это длинная исто-
рия. Она всег да стратегическая, она всег да до лгос роч-
ная. Никаких крат кос роч ных эф фек тов, на ко то рые мож но 
лег ко рассчитывать, в таких про ек тах не бы ва ет. Нуж но 
рассчитывать на десятилетия, на взросление вмес те с 
этими процессами. Это правильно, что здесь присутствуют 
именно мо ло дые люди», — отметил Виктор Христенко.

В свою оче редь Карине Минасян рас ска за ла участникам 
о том, что привлекло Армению в про ек те евразийской 
интеграции. А это воз мож ность до сту па к рын кам, а так-
же равноправие и рав ноп редс тав лен ность участников в 
про ек те. А руководитель РСМД Анд рей Кор ту нов обратил 
внимание, что те ма евразийской интеграции освещается 
по верх ност но и не до ста точ но: «Экс пер там важ но из пер-
вых уст уз нать, как идет про цесс евразийской интеграции. 
А в стра нах со ю за важ но под нять уро вень дискуссии на 
эту те му в экс перт ном и академическом сообществах». В 
кон це выступления он вы ска зал над еж ду, что «се год ня 
мы устанавливаем свое об раз ную об ра зо ва тель ную тради-
цию», ко то рая продолжится в будущем.

В течение следующих шести дней мо ло дые экс пер ты 
действительно «погрузились» в евразийскую тематику. В 
пер вой половине дня они слушали спикеров — представи-
телей ЕЭК — и задавали им воп ро сы. Во вто рой — состав-
ляли список проб лем, ко то рые, по их мнению, так и не 
ре ше ны в ЕА ЭС, и предлагали пути их разрешения. Ко неч-
но, од ной ра бо той и уче бой Лет няя шко ла не ограничива-
лась. Организаторы разбавили плот ный об ра зо ва тель ный 
график кинопросмотром и квес том по Моск ве, во вре мя 
ко то ро го участники прошлись по са мым «евразийским» 
мес там столицы.

В итоге, по сле почти не дель ной ра бо ты, был раз ра бо тан 
до ку мент, в ко то рый вош ло бо лее тридцати предложений 
по улучшению со ю за — от развития альтернативной энер-
гетики до унификации национальных систем курсообразо-
вания. Его финальный вариант передали Виктору Христен-
ко, ко то рый еще в пер вый день пообещал участникам, что 
не толь ко его проч тет, но и не о ста нет ся рав но душ ным к 
под ня тым проб ле мам.

Па вел Бол точ ко, 
бизнес-кон суль тант 
(Бе ла русь):

— Я не по на слыш ке 
зна ком с де я тель ностью 
Евразийской эконо-
мической комиссии. В 
свое вре мя принимал 
участие в раз ра бот-
ке ря да соглашений 
на наднациональном 

уров не. Сей час про дол жаю ра бо тать в этом на-
правлении и специализируюсь на та мо жен ной 
сфе ре и воп ро сах интеллектуальной собствен-
ности. Изначально хо тел получить информа-
цию о евразийской интеграции из пер вых уст 
от тех, кто ежед нев но занимается ею, то есть 
представителей ЕЭК. И мне это уда лось. Кро ме 
то го, среди участников были экс пер ты из всех 
стран со ю за. Об ме нять ся с ними мнениями, 
сравнить в не по сред ствен ном общении пози-
ции наших стран — уникальная для это го воз-
мож ность, ко то рая, над еюсь, не ограничится 
не де лей Шко лы.

Ду маю, что до ку мент, ко то рый был раз ра бо тан, 
действительно смо жет пригодиться комиссии. 
Воз мож но, не все наши предложения мож но 
бу дет на звать компетентными хо тя бы по то му, 
что многие участники не зна ко мы с про цес сом 
принятия решений комиссии. Но ведь глав ное 
здесь — это идея. По это му да же если од но из 
предложений бу дет использовано — это уже ус-
пех для всех нас.

Эль ну ра Ка зак ба е ва, 
пре по да ва тель 
Кыр гыз ско го 
национального 
университета, 
независимый экс перт 
(Кыр гыз стан):

— В це лом евразийская 
те ма сей час ак ту аль на 
для на шей стра ны, по-
это му я с удовольстви-
ем приняла участие в шко ле. Сог лас но послед-
ним социологическим исследованиям, жители 
Кыр гыз ста на испытывают опасение по отноше-
нию к но вым для стра ны интеграционным про-
цес сам. По то му что нет по лной информации, 
че го мож но ожидать от ЕА ЭС, ку да двигаться в 
но вых сложившихся экономических условиях и 
какие есть вы го ды от вступления Кыр гыз ста на 
в Со юз.

Я занимаюсь экономическими, социальными и 
другими проектами, в том числе социальным 
предпринимательством. Мои бенефициары — 
население и бизнес-сообщество, точ нее, мелкий 
бизнес. По это му для ме ня бы ло важ но получить 
информацию о ЕА ЭС от пер вых лиц. По лу чен-
ные знания мне бы хо те лось применить в про-
ект ной деятельности, то есть организовать для 
населения но вые просветительские мероприя-
тия, по мочь найти бизнесменам точки сопри-
косновения с их коллегами из стран со ю за. На 
90% я достигла сво ей цели, то есть получила 
необходимую информацию и наладила но вые 
кон так ты.

Важ но, что на шко ле собрались представители 
всех пяти стран ЕА ЭС. Каж дый представитель 
при создании списка предложений озвучил те 
проб ле мы, ко то рые ха рак тер ны для его стра-
ны и по пы тал ся по нять, мож но ли их решить на 

уров не со ю за, и если 
да, то как. По-мо е му, 
это бес цен ный опыт.

Ай ман Ибраева, глав ный 
ме не джер Де пар та мен та 
интеграционной 
политики акционерного 
общества национальной 
компании «Ка зах стан 
Темир Жо лы» 
(Ка зах стан):

— Я здесь, по то му что те ма шко лы на пря мую 
свя за на с мо ей ра бо той. Ка за лось бы, что «Ка-
зах стан Темир Жо лы» — обыч ный хо зяй ствен-
ный субъект, пусть да же и круп ная националь-
ная компания, ко то рая обеспечивает ос но ву 
же лез но до рож но го транс пор та стра ны. Но если 
по смот реть шире, то лю бой транс порт — это 
ос но ва экономики. Цели, ко то рые декларирует 
До го вор о ЕА ЭС — сво бо да передвижения то ва-
ров, услуг, капитала и ра бо чей силы, — не от-
рыв но свя за ны с на шей де я тель ностью.

Де пар та мент, в ко то ром я ра бо таю, изучает 
влияние интеграционных про цес сов как в кон-
текс те ЕА ЭС, так и других меж ду на род ных орга-
низаций (ВТО, например) на ра бо ту «Ка зах стан 
Темир Жо лы». По это му мы плот но ра бо та ем с 
Евразийской экономической комиссией, и наши 
сотрудники яв ля ют ся членами ее консультатив-
ных комитетов. Нам важ но, что бы го лос ка-
зах стан ско го бизнес-сообщества и в том числе 
на шей компании был услы шан и не ос тал ся в 
сто ро не. Я здесь, что бы луч ше по нять, как ра-
бо та ет ЕА ЭС, и применить эти знания не по сред-
ствен но в ра бо те.

Станислав Крупин, 
магистрант Мос ков ско го 
го су дар ствен но го 
университета по 
специальности 
«меж ду на род ные 
отношения» и 
специалист-экс перт 
от де ла коммуникативных 
технологий Де пар та мен та 
про то ко ла 
и обеспечения (Россия):

— На ра бо ту в ЕЭК я был принят не да вно, 
по это му отправился на шко лу, что бы боль-
ше уз нать о ЕА ЭС. Мне импонирует фор мат, 
в ко то ром про во дят ся занятия. Есть не кое 
ощущение по лно го погружения в те му. Мы 
получили, с од ной сто ро ны, до воль но раз нос-
то рон нюю информацию, с дру гой — до ста точ-
но уз коспециализированную, по то му что об 
от рас лях деятельности ЕЭК нам рассказывали 
сами руководители де пар та мен тов и их заме-
стители. Я мо гу ска зать, что это са мое серь ез-
ное учеб ное мероприятие, на ко то ром я ког да-
либо был. Оно по мо га ет увидеть ЕА ЭС ближе, 
воспринять его как цель ную струк ту ру. Вообще 
мне ка жет ся, что о нем не оп рав дан но ма ло го-
во рят.

До ку мент, ко то рый мы разработали, пой дет на 
стол руководителям комиссии, по это му ра бо та 
уже прош ла не зря. Участники подошли серь-
ез но и от вет ствен но к формулировке проб лем 
со ю за и их решений. Если бы не бы ло уве-
ренности в пер вом, то не воз мож но бы ло бы и 
вто рое.

Марина АНАНИКЯН, 
глав ный ре дак тор 
информационного 
пор та ла Panarmenіan.net 
(Армения):

— Я в ос нов ном за-
нимаюсь политикой. 
ЕА ЭС воспринимается в 
Армении как один из ос-
нов ных эле мен тов на шей 
внеш ней политики, и я 

интересуюсь этой те мой с то го мо мен та, как наш 
президент заявил о присоединении к со ю зу. При-
ехала сю да, что бы боль ше о нем уз нать. Считаю, 
что уро вень информированности о ЕА ЭС до ста точ-
но низкий. Да, мож но найти ба зо вую информацию 
на официальных сай тах, но это го не до ста точ но. 
По это му мне за хо те лось приехать и по смот реть, 
да же мож но ска зать «пощупать» интеграционные 
про цес сы изнутри, боль ше уз нать о про це ду рах, 
проб ле мах ЕА ЭС и увидеть пути их решения.

Вероника ПУСТОВИТ, pustavit@zviazda.by

г. Моск ва.

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ И... 
ПРЕД ЛА ГАТЬ

В Моск ве впер вые прош ла Лет няя шко ла, посвященная ЕА ЭС

ГО ВО РЯТ УЧАСТНИКИ ФО РУ МА


